

# LA CRONICA

PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA



AÑO XIII

## PRECIOS DE SUSCRICIÓN

Guadalajara: un mes 50 céntimos.  
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
y año 5'50.  
Extranjero: año, 11 pesetas.  
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 31 de Marzo de 1897

Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo  
Se publica los miércoles y sábados  
Pago anticipado

## PRECIOS DE ANUNCIOS

Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
en tercera, 15; en primera, 25.  
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NÚM. 941

## La toma de Imus y Bacoor

En estos tiempos en que el destino cruel háanos casi acostumbrado á ver con brutal estoicismo derrumbarse las más dulces esperanzas; á fuerza de tanto sufrir y ver en nuestro rostro la mueca del excepticismo tan duradera, que más que rostro que ser viviente parece el de la estatua de la incredulidad, donde el buril del artista dejó para siempre retratada la más desecante de las ideas, ¡qué consolador es recibir halagüeñas noticias!

¡Qué hermosas y bruscas transformaciones se operan en el organismo humano, cuando como en estos días vemos realizado algo consolador, que si nadie supuso no estuviera á nuestro alcance, el ajeteo que atrofia y lleva la insensibilidad al corazón, nos lo presentaba oculto tras un horizonte impenetrable!

Nadie dudaba de nuestro triunfo en Cavite; pero la enfermedad del general Polavieja había llevado al corazón tal cantidad de amargura, y tan dolorosas ideas al ánimo, que se dudaba si la estrella que comenzó á lucir en Pamplona continuaría visible y con potente luz, y por eso, las gloriosas tomas de Imus y Bacoor en Filipinas, han producido en nosotros un efecto tal, que los ojos se llenan de lágrimas de agradecimiento y de alegría.

Como todas las faustas nuevas, la noticia corrió rápida, pero escueta, lacónica, sin el ropaje de detalles con que la sed de satisfacción la desea, y todo fué curiosidad ansiosa.

Cuando después de terribles horas de inacabable esperar, lo deseado llegó, millones de labios dedicaron frases de admiración y cariño á los dos generales que á costa de tan escasos sacrificios alcanzaron victorias tan gloriosas.

Treinta y seis hombres sacrificados y la postración de 250 en el lecho de dolor nos han costado esos triunfos.

Dolorosa y grande ha sido la inmolación, porque la vida es el más preciado tesoro de la Humanidad; pero pequeña y consoladora nos parecerá si paramos mientes en la magnitud de la empresa y en lo grande que ha sido el triunfo.

¡Que el Dios de clemencia haya acogido en su seno á esos mártires del deber, y que la patria agradecida los glorifique cual corresponde á sus heroísmos.

## Apuntes al vuelo

Tío, con letra mayúscula, es el Presidente de una sociedad de sirvientas fundada recientemente en Madrid.

Mestre Martínez nos lo ha dicho desde *La Correspondencia de España*.

Mestre Martínez, que nos va resultando un periodista tan diligente, que por informar á sus lectores se mete no ya en un botijo, sino hasta capaz es de hacerlo en todos los cacharros.

Y su criada Modesta hasta en los charcos.

Pues bien, Tío ha largado á las *Menequillas* un discursozo.

Y ha recomendado á las *percal planchá* que se asocien, mediante 10 céntimos de peseta.

Y echó pestes de las agencias de colocaciones.

Ya pareció aquello.

Los socialistas de Madrid, á propuesta del compañero Iglesias, han acordado manifestarse el 1.º de Mayo con una merienda en los Viveros.

Caso práctico:  
¿Cómo se las arreglarán para comer todos en cantidad igual?  
Por lo demás el acuerdo es magnífico.

Así lo arreglan todo los burgueses. Comiendo.  
Y si puede ser á dos carrillos, mejor.

No hay razón ni fundamento para suponer que Romero Robledo está disgustado con Cánovas.

Aquellas razones y aquellos fundamentos han desaparecido ya.

Días pasados han comido juntos en la *Huerta* ambos personajes y acordaron mientras los postres hacer algún obsequio á los amigos de Romero Robledo.

Y sobre todos á Puga.  
¿Dónde pondremos á Puga?

El Niño de Dios, ha llorado en Zaragoza.

Se presentó discursando en el círculo carlista y lloró porque el delegado del Gobierno no le dejó hablar del R...

Y por poco si no llevan á la cárcel al mismísimo Niño de Dios.

Un niño de nueve meses que sabe más que Lope.

Niño sobrenatural el Mesías debe ser.  
(Es opinión de un judío que hablaba con Alba ayer).

## ECOS MADRILEÑOS

### Homenaje á Morote

Quanto Madrid encierra de notable, vióse congregado días pasados en el restaurant de Fornos para rendir justísimo y cariñoso tributo al patriota que lo mismo deseca su cerebro con la diaria tarea del periodista, que expone su vida en bien de la patria y en obsequio de los lectores de su periódico.

¡Luis Morote! ¿Quién no le conoce? ¿Quién no oye ó no pronuncia ese nombre con cariño? Nadie, seguramente.

Desde que por llevar el cumplimiento de su deber hasta la heroicidad, se vió en la tristísima jornada de Cabrerizas Altas obligado á trocar el lápiz y las cuartillas por el fusil y los cartuchos, el redactor de *El Liberal* es popularísimo y tenido por hombre de tan templado corazón y de tan recto proceder, que se le cuenta como una de las glorias del periodismo moderno y como digno descendiente de aquellos que, en horas gloriosas, demostraron que las armas y las letras pueden vivir en estrecho consorcio.

### Castelar y su oratoria

Como si el que tantas eminencias le tributaran homenaje tan señalado no fuera para él honor grandísimo y suficiente, una de las más gloriosas figuras de la España de hoy, para festejarle, abandonó por breves momentos el silencio guardado durante no pocos años. ¡Y cómo lo hizo! ¡Cómo habló el ilustre tribuno!

La elocuencia sublime, que muchos creían muerta, brotó de los labios de D. Emilio Castelar con la misma galanura que pudiera hacerlo en los días en que la tribuna era algo así como el complemento de su existencia, á pesar de que «la oratoria es arte de jóvenes», como nos dijo al comenzar su discurso. Había grandes deseos de volverle á oír, y todos conviniémos en que la ocasión de ver realizado el deseo no pudo ser más razonable. ¿Defraudó esperanzas? No, porque tiene el mismo corazón y el mismo cerebro que en las inolvidables Constituyentes.

### La Mendicidad infantil

Todos los días y á todas las horas el habitante de Madrid ve por las calles, no sólo niños andrajosos y macilentos que con voz plañidera piden una li-

mosna refiriendo miserias y desgracias, sino también criaturas vestidas con relativa pulcritud y con un saquito ó cesta en la mano, que suben á las casas en demanda de un socorro para sociedades benéficas, de cuya existencia ó sanos fines en no pocos casos se duda.  
¿Qué nos dicen estos espectáculos? Harto está todo Madrid de saberlo: que como en ninguna parte, aquí es la infancia el arma más poderosa para la mendicidad.

Causa pena esa vil y descarada explotación á ciencia y paciencia de las autoridades. Saben los miserables vividores que nada conmueve tanto al corazón como la vocería del niño que pide pan, y lo amaestran en el arte de pedir limosna.

En muchas ocasiones se ha clamado contra esa perversión, mas nada se ha conseguido.

### Estafa por mendicidad

Estos días se ha descubierto una sociedad compuesta de cuatro mujeres, que amparaban á seis pequeñas *huérfanas*, á fin de que recogieran donativos para una *corporación benéfica*.

¿Qué medida ha tomado la autoridad contra esas explotadoras? Solamente la de obligarlas á que devuelvan á los padres las amparadas criaturas. Dicen que era todo lo que podía hacer, á causa de no estar prescrito en el código el delito en que incurrieron.

No sabemos á qué achacar esa resolución, á nuestro juicio incomprensible.

¿No pedían las explotadoras para una asociación benéfica que no existía? pues incurrieron en el delito de estafa.

¿No está probado y reconocido que los más de los seres que son una afrenta para la sociedad, sus primeros años de existencia los vivieron en el arroyo manteniéndose de las limosnas? pues esas mujeres han cometido el delito de corrupción de menores.

Caridad, más caridad es lo que hace falta.

JULIO ABRIL.

## CUENTOS DE "LA CRONICA"

### El perro de Saint Julien

No hay pueblo sin leyenda.

Corrían los promedios del mes de Abril de 1895 y salí de Lyon con objeto de ir á estudiar el precioso panorama que ofrecen las riberas del lago Lemán, situado en los confines de Francia, por la parte de Italia y Suiza.

El viaje no resultaba muy cómodo, pues la mayor parte de él había que hacerlo en la *vulture*, y sólo un pequeño trayecto en ferrocarril. Pero mi salud estaba á prueba de bomba y sin más consideraciones me determiné á hacerlo.

Mas la naturaleza pudo más que yo: ya el cansancio de una vida agitada, ya la excesiva humedad del valle regado por el Rhonue, ya ambas cosas á la vez, me hicieron contraer unas fiebres perniciosas que dieron comienzo en el pequeño pueblo de Saint Julien, donde permanecí por espacio de diecisiete días, algunos de ellos tan malos, que creí entregarla entre los franceses.

Momentos hubo en que me encomendé á todos los santos y santas de mi devoción, recordando los sanos consejos de mis padres que nunca me pudieron arrancar la monomanía de los viajes que yo sentía.

Quizá las invocaciones me salvaron, porque no puedo atribuirlo á los cuidados de un médico muy bruto, aunque francés, ni á los que me prodigaba la vieja patrona, que no debía haber tenido en su vida más huéspedes que afladores y caldereros ambulantes.

El hecho es que empecé á mejorar notablemente y después de los días indicados pude pisar la calle algunos ratos.

Íntil es decir que mis primeras sa-

lidas las aproveché en ver el pueblo, llamándome la atención los restos de grandeza que se notaban en la mayor parte de las casas. Preguntado sobre este particular me dijeron que allá en los tiempos antiguos Saint Julien había pertenecido á yo no sé qué príncipes ó duques, y aun me parece oír afirmar que oriunda de este pueblo fué la noble y linajada familia de los Capetos, que luego ocupó el trono de Francia.

Pero nada me llamó la atención tanto como un magnífico perro de piedra de granito, bastante bien hecho, que se hallaba colocado sobre fuerte columna de la misma piedra; no tenía más que tres patas, conociéndose perfectamente que había sido construido de esta manera.

La contemplación de esta estatua, por que en realidad lo era, aunque representase un perro, excitó de tal manera mi curiosidad, que pregunté con interés qué representaba, á un anciano respetable que se hallaba sentado al pié de ella.

El buen viejo me contó la siguiente leyenda, que anoté en mi cartera como muy digna de darla á conocer:

«Por el año 1417, el pueblo de Saint Julien, que tenía mucha más importancia que ahora, se hallaba dividido entre dos casas solariegas, igualmente poderosas y rivales.

Hugo de Blank era el jefe de la una y Aubry de Maupassant su enemigo.

Sus condiciones morales eran bien diferentes, pues mientras éste se distinguía por su amabilidad y el buen trato que usaba con sus vasallos, aquél llevaba fama de adusto y de corazón poco escrupuloso.

Un día Aubry de Maupassant, desapareció sin que pudiese nadie averiguar su paradero.

Después que habían transcurrido ya tres, un hermoso perro negro, lanudo, de raza holandesa (1) que pertenecía á Mr. Aubry, se presentó en casa de uno de los más íntimos amigos de su dueño.

Después de haber comido con verdadera voracidad, comenzó á gritar; llega hasta la puerta, vuelve la cabeza por ver si le sigue, va donde está el amigo de su dueño y le tira del vestido como para indicarle que vaya con él.

La particularidad de los movimientos del perro, su regreso sin el dueño á quien nunca abandonaba y que de pronto había desaparecido, todo hizo que el amigo se determinase á seguirle.

Llegaron á lo más intrincado de la arboleda que se extiende por la orilla del Rhonue, y al acercarse al pié de un árbol grueso, el perro redobló sus gritos al mismo tiempo que escarbaba la tierra como indicando la necesidad de buscar allí.

Efectivamente; el amigo de Mr. Aubry cabó en aquel sitio y á poco encontró el cuerpo del desgraciado Maupassant que, después de asesinado villanamente, había sido enterrado al pié del árbol.

Nadie se atrevió á nombrar al asesino aunque todos lo presentaban. El perro no se separaba de su nuevo amo un momento, pero en cuanto veía á Hugo de Blank pretendía arrojarse sobre él con tanta insistencia, que todos veían en él el vengador de su señor.

Así transcurrieron algunos meses, hasta que pasó por la población el rey, el que enterado del particular empeño del perro contra Hugo, mientras que no se metía con ningún otro de la población, concibió sospechas que el asesino no pudo hacer desterrar en el interrogatorio á que el rey le sujetó.

Se hizo una prueba: colocóse el noble entre una veintena de los caballeros que acompañaban al rey y se hizo entrar al perro. Este acarició humildemente la mano del soberano, pero de pronto dió un aullido y se arrojó sobre el miserable que se había colocado en última fila.

Ante esta prueba, el rey determinó

(1) De Terranova, como llamamos hoy, y cuyos primeros ejemplares trajeron los daneses en sus expediciones á Groelandia en el siglo XI.

que se celebrase el Juicio de Dios entre el caballero y el perro, reconociéndole como asesino de Maupassant, si éste salía vencedor.

Se hicieron los preparativos necesarios en una espianada próxima al pueblo y tres días después se celebró el acto.

El caballero se presentó cubierto de fuerte y rica armadura, blandiendo en la mano derecha una fuerte masa de combate y una espada en la izquierda; el perro no tenía más armas que sus dientes; encerrado en una casita de madera que para él se había construido, observaba cuidadosamente todos los preparativos, demostrando la mayor alegría, como si tuviese completa inteligencia de lo que se trataba.

Comenzó el acto, que era presenciado por el rey y su corte y presenciado por numerosa concurrencia.

Hugo se dirigió hacia el noble animal, que en vez de arrojarse sobre él simuló un ataque por un lado, y con un gran salto lo realizó por el otro, haciendo presa en una de las piernas del asesino; éste pretendió herirle, pero el perro se retiró y en esta forma continuó hasta que el caballero Hugo comenzó a fatigarse.

Cuando apenas podía moverse, el noble animal le atacó de frente, sufriendo un golpe de espada que le cortó una de las manos, pero logró hacer presa en la garganta de su enemigo y derribarlo, en medio de la mayor ansiedad por parte de los concurrentes.

Hugo de Blank, si quiso salvar la vida por aquel momento, tuvo que confesar que él era el miserable asesino que traicionadamente había quitado la vida al caballero de Maupassant.

Hecha esta declaración, el pobre perro soltó su presa y como pudo fué a lamer la mano del rey; después marchó a donde su amo había sido enterrado y a poco de llegar murió por consecuencia de la mucha sangre que había perdido.

El rey mandó construir esta estatua que estais viendo, para que nunca desaparezca de entre nosotros el recuerdo del perro de Saint-Julien.

KO-FRAN.

## EL CASTILLO DE JADRAQUE

Vamos a reseñar el camino que desde el castillo partía al barranco que hoy llaman el Arroyo de las Viñas ó Cañadas. Dicho camino subterráneo tenía su entrada en una extensa sala que á bastante profundidad había (y debe haber) debajo de la por entonces fortaleza mora; se abría en un ángulo de esta sala en el mismo piso y cerrada por disimulada trampa, levantada ésta por medio de un mecanismo al parecer sencillo, pero en realidad de una complicación tan ingeniosa, que difícil sería dar con el secreto al que no estuviera iniciado, y los iniciados eran muy pocos, porque aquél salvo-conducto podía servir un día para salvar vidas, honras y tesoros; por eso los moros construían con tanto esmero estos caminos.

Una vez abierta la trampa, lo primero que se presenta á la vista es una escalera, que cual si fuera una barrena, se profundiza en el terreno; á su terminación hay una pequeña rotunda sostenida por siete pilares naturales; por entre dos de éstos y con rumbo al S.O., se abre una galería, lo suficiente ancha para marchar á cuatro en fondo. Cuando esta galería se ha prolongado cerca de un kilómetro, se va estrechando por espacio de 20 metros de trayecto hasta no ser posible marchar más de un hombre de frente. Entonces termina contra una roca calcárea muy dura.

Parece que aquí dejaron la obra comenzada, pero no es así, pues al costado derecho tenemos una puerta baja y estrecha, pero tan maciza, que sería imposible forzarla, á no ser con un potente ariete ó con ayuda de la pólvora ú otro explosivo de que entonces carecían; sólo por medio de arietes, recordando á los romanos, pudiera ser batiada aquella puerta enana en estatura y gigante en fortaleza. Por eso tuvieron la precaución de estrechar la galería para que no se anaran fuerzas, y por eso colocaron la puerta á la derecha, para que el que pretendiera forzarla, se viera precisado á valerle de la mano izquierda solamente.

En el centro de la puerta se contaban siete agujeros colocados en forma de media luna; estos taladros servían para dar paso al aire, para la ventilación, de la que podríamos llamar cueva.

Una vez pasada la puerta, seguía en línea recta la galería por espacio de 25 metros solamente; allí terminaba como

la anterior, para abrirse á la izquierda otra puerta en un todo semejante á la primera, y desde aquí proseguía el camino ya sin desviarse de la línea recta por espacio de otro kilómetro. Aquí terminaba en otra rotunda donde empezaba otra escalera que, con su trampa al remate, daba salida á una gran sala ó cuerpo de guardia. Esta sala, una vez cerrada la trampa, no tenía salida ni entrada al parecer, pero no era así, pues además del paso subterráneo y que ya conocemos, en la parte opuesta y entre otras muchas piedras de que se componían las paredes, había una tan tosca como las demás, pero más grande; este peñasco giraba sobre dos ejes, el uno á la parte posterior y el otro á la inferior.

Para hacer girar esta mole, bastaba tocar un tan disimulado resorte, que podríamos llamar oculto. Entonces dejaba un espacio suficiente al paso de una persona. Al salir por esta abertura como sabandija por una gruta, se encontraba uno en un barranco sombrío y cubierto de enmarañadas malezas, y con un suelo tan recubierto de pequeños pedruzcos, que sería imposible dejar huella de paso alguno.

Este sitio es lo que hoy se llama las Cañadas, y las tierras y viñedos que hoy existen, están á muchos metros de elevación sobre la entrada del camino subterráneo.

Por lo demás, si hoy se busca, se encontrará todo lo que la fiel tradición relata, pero tienen lo en cuenta que para investigar hoy estos lugares, habría que desinfectar el aire encerrado hace tantos siglos.

Nos queda otro camino que recorrer, pero como es en un todo parecido al primero, no tenemos para qué hacer su descripción. Baste decir, que partiendo del mismo punto y con las mismas precauciones, iba á parar á la gran Mezquita Mora y que hoy se llama el Convento de Jadraque.

Por la descripción antes hecha, y tomada fielmente de una tradición antiquísima, se viene en conocimiento de que la fortaleza Romana era un castillo inaccesible por todos sus lados, y no obstante cayó en poder de los sarracenos, y que éstos la pusieron en estado de ser inabordable, lo que no impidió que cayera en manos de los cristianos.

¿Cómo sucedió esto y cuándo? ¿qué consecuencias tuvo para los enemigos de la cruz?

Esto lo reservaremos para otro artículo que titularemos: «El castillo de Jadraque tomado por los cristianos.»

MANUEL FERNANDEZ (LEBRATO).

Alcalá de Henares.

## Guía Municipal

Con arreglo al art. 63 del reglamento de 28 de Mayo de 1896, deberá quedar terminada en el día de hoy en todos los pueblos, la rectificación del padrón industrial, en el que se anotarán todas las altas y bajas aprobadas desde el principio del año anterior.

Los Ayuntamientos ó Comisiones de evaluación remitirán mañana á la Administración de Hacienda los apéndices rectificadores del amillaramiento de la riqueza territorial, según previene el Reglamento de 30 de Septiembre de 1885.

También en el día de mañana, 1.º de Abril, librarán certificado los Ayuntamientos de lo satisfecho en concepto de haberes de empleados para ingresar en Hacienda lo correspondiente por el impuesto sobre sueldos y asignaciones. Los depositarios ingresarán en dicha dependencia el 1 por 100 de pagos.

En los días del 1 al 4 publicarán los Ayuntamientos la cuenta de recaudación é inversión de sus fondos durante el trimestre anterior, y los depositarios municipales formarán y remitirán al Contador de fondos provinciales, la cuenta de las operaciones realizadas en el último trimestre, según orden circular de 1.º de Junio de 1886.

Hasta el día 5 de Abril recibirán los Ayuntamientos los recursos de alzada que presenten los contribuyentes ante la Administración de Hacienda de la provincia, sobre las resoluciones que hayan recaído en las reclamaciones de agravio absoluto ó comparativo producidas contra el apéndice al amillaramiento.

Antes del día 10 de Abril deben formarse las listas de los electores que hayan fallecido durante el año, la de los que han perdido el derecho electoral y la de los que lo han adquirido, pues así lo preceptúa el art. 12 de la Ley de 26 de Junio de 1890; al efecto, los Jueces municipales remitirán mañana á los Alcaldes lista certificada de

los electores fallecidos durante los dos semestres anteriores.

La Comisión permanente de la Excmo. Diputación provincial de Guadalajara, en unión del Sr. Comisario de Guerra de la misma, ha procedido á la fijación de precios que han de abonarse á los pueblos por las especies de suministros que hayan facilitado á las fuerzas del Ejército y Guardia civil en el mes de la fecha, verificándolo en la forma siguiente:

	Peb.	Ceb.
Ración de pan de 0'70 kilogramos	27	
Idem de carne de 0'50 kilogramos	63	
Idem de vino de 0'50 litros	15	
Idem de cebada de 4 kilogramos	89	
Idem ordinaria de paja de 6 kilogramos	35	
Litro de aceite	105	
Kilogramo de carbón	99	
Idem de leña	03	

—Mañana 1.º de Abril, á las nueve en punto de la mañana, concurrirán al Palacio de la Diputación y ante la Comisión mixta, que revisará y fallará las alegaciones de los mozos de los reemplazos del 1894 al actual, los pueblos comprendidos por riguroso orden alfabético, desde Abanades hasta Alcoroches inclusive.

El día 3, desde Alouneza hasta Algora.

El día 5, desde Alstante hasta Armaña.

El día 7, desde Arroyo de Fraguas hasta Barriopedro.

El día 9, desde Beñeña hasta Campillo de Dueñas.

El día 12, desde Campillo de Ranas hasta Castejón de Henares.

El día 14, desde Castellar hasta Chillarón del Rey.

—Dentro de unos días volveremos á dar á conocer á los funcionarios municipales otros servicios que deben verificar en el presente mes, pero que no son tan urgentes como los que hoy recomendamos.

## Agitación carlista en Rillo

Sr. Director de La Crónica:

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: Para tranquilizar los ánimos exacerbados de sentimiento que á unos cuantos vecinos de más constanté honradez y acreditada fama de pacíficos de este pueblo, les ha proporcionado la calificación de políticos por quien tal vez (y así se desprende) desconozco completamente sus ideas, y que jamás ha podido atribuirseles de revolucionarios, como se les atribuye, para la alarma que contra los mismos ha dado origen, he creído oportuno, como también considero conveniente y necesaria dar publicidad á la presente, haciendo constar la realidad de lo que en sí es y encierra, y para ello me tomo la satisfacción de dirigirme á V., suplicándole encarecidamente de cabida de ella en las columnas de su ilustrado periódico, por lo que le quedará altamente reconocido su afectísimo s. s. q. b. s. m.

MANUEL GARCÉS.

Rillo 27 de Marzo de 1897.

Sorprendente y motivo de alguna alarma en este pueblo ha sido la noticia publicada en el diario tradicionalista del 6 del próximo pasado Febrero, respecto á la constitución de la junta carlista, que, aunque con algún fundamento de apoyo, resulta no ser del carácter ni en el sentido que se atribuye, porque los individuos que la componen, no coinciden ni se han significado en ideas tan directas como se desprende de la circulación de la misma, y en este sentido se ignoran los motivos para la importancia que se ha hecho revestir á este asunto.

No siendo el ánimo de dichos acusados ni otro alguno de los habitantes de este pueblo, acogerse á ninguna clase de ideas políticas, convencidos de la imposibilidad de entenderlas y mucho menos de desarrollar temas razonables que en cada una de ellas proponen los verdaderos políticos, y que con energía fundan para la defensa del partido á que pertenecen y sostienen, se declaran desde luego y con insistencia separados de las ideas acumuladas y protestan contra la declaración hecha en el referido diario; puesto que, sus únicas preocupaciones y cuidados, son, el estímulo y la laboriosidad en sus propios quehaceres de la agricultura, de que dependen, y á todo cuanto pueda redundar al bien general, y especialmente á la tranquilidad y buena unión de este pueblo.

El único fundamento para que tal noticia haya hecho eco en muchos pueblos del partido, es, que seducidos los individuos de la supuesta junta para otros fines especiales, independientes de toda política y exclusivos de una sociedad particular de católicos, de que como siempre son adictos, sin perjuicio de respetar también las leyes como lo vienen haciendo y cumplir sus deberes como buenos vecinos y fieles ciudadanos, admitieron gustosos la propuesta del iniciador, en quien depositaron la confianza de que no había de resultar de señalado partido.

Tomada en consideración la tal noticia por el público con exageraciones tan extremadas, que ha dado lugar á que en ello tomen parte las autoridades civiles y militares, disponiendo con órdenes rigurosas se tomen medidas preventivas contra los mismos para que sean vigilados constantemente, lo cual demuestra que se desconocen totalmente sus cualidades de pacíficos, sin que jamás hayan perturbado, ni han sido motivo de perturbar el orden; fieles é inquebrantables en su honradez y buenas costumbres, observantes de una irreprochable conducta, tanto política como moral, merece la pena no quede en silencio el que dichos acusados son acreedores al buen criterio que anteriormente tenían, y de que cesen las reanimaciones vanas que contra dichos sujetos ha producido la noticia de que son objeto, como la alarma en las autoridades, porque no existe motivo que pueda causarla.

## Noticias generales

Es probable que en las próximas elecciones de Diputados provinciales, luche como independiente, un muy querido amigo nuestro, que ejerce un importante cargo público en esta ciudad.

Hace ya dos meses llamamos la atención acerca del abandono en que se encontraban las obras de la carretera de esta ciudad á Albaladejito, en el trozo correspondiente á la travesía de Tendilla.

No sabemos si á causa de nuestra queja se ofició, por la Jefatura de Obras públicas al Alcalde de dicho pueblo, disponiendo se notificara al dueño de una de las casas expropiadas para que inmediatamente la derrubiera, puesto que con tal motivo no habían podido verificarse las obras de ensanche.

Lo que si sabemos, es que la autoridad local del referido pueblo ordenó la inmediata demolición de la casa denunciada, y que á pesar de haber quedado libre la línea de ensanche en la parte que se prevenía, ni se empezaron ni llevan traza de empezarse las obras de ensanche, tan necesarias al ornato é higiene del pueblo, como á la seguridad de los viajeros.

Y es lo peor que en esta ocasión se ha conducido la Jefatura de Obras públicas, como el Capitán Araña, puesto que para proceder al afirmado del ensanche dispuso la demolición de la casa de que se ha hecho mérito, y en cambio la señalada con el núm. 2, expropiada en su totalidad á favor del Estado, sigue en pie por la ley del equilibrio inestable, y amenazando constantemente á los transeúntes.

Para evitar que la amenaza se convierta en una desgracia, creemos que el Alcalde de Tendilla debe proceder inmediatamente al derribo del edificio ruinoso, aunque lo mejor sería, que atendiendo á las justas reclamaciones del pueblo, se practicasen sin demora las obras de la travesía.

El día 27 del mes actual se celebraron honras fúnebres en la iglesia parroquial de San Mateo Apostol, en Peralesjos, por el eterno descanso del soldado Benito Rubio Arrazola, hijo de dicha villa, fallecido en Cuba, cuyos sufragos han sido costeados por el Ayuntamiento de la misma.

Han asistido á dicho acto religioso el Presidente D. Enrique Aranz; el Concejal D. Juan Gaspar; D. Constantino Clemente, Secretario; D. Francisco Martínez, Médico; la familia del finado, el Profesor y Profesora de primera enseñanza con los niños asistentes á ambas escuelas é inmenso gentío.

El desgraciado Rubio era huérfano de padre.

Desoanase en paz el finado, y á su atribulada familia le deDios fuerzas suficientes para sobrellevar tal pérdida.

Encuéntrese enfermo con pulmonía el Vicepresidente de la Comisión provincial D. Timoteo Barco.

La enfermedad le sorprendió en las

primeras horas de la madrugada del domingo, en cuyo día tenía pensado marchar á Pastrana, donde ejercer el cargo de Procurador.

Desde los primeros momentos no se separan de su lado los compañeros todos de Diputación aquí residentes; su siempre compañero D. Antonio Alique, de acuerdo con los médicos señores Cortijo y Blanco, dispuso todo lo necesario hasta la llegada de la familia del enfermo, á quien se le dió cuenta casi en los primeros momentos.

Los funcionarios todos de la Diputación hánes ofrecido á la familia, así como muchos amigos particulares y políticos del Diputado silvestista por el distrito de Pastrana-Sacedón.

El día 28 por la tarde se suscitó una riña en el pueblo de Fuentes de la Alcarria entre Román Heras y Justo Conado, resultando heridos de gravedad el primero y de pronóstico reservado el segundo.

El sábado último por la tarde se verificó en la iglesia parroquial de San Ginés el enlace de la disoreta y agraciada Srta. Elisa Sánchez, hija del conde de liberal D. Narciso, con D. Vicente Trotonda, topógrafo que hoy presta servicios en una de las provincias de Estremadura.

Fueron padrinos un tío del novio y la bella hija de D. Tomás Sancho, la simpática Ricardina, que tantas gracias atesora, y testigos el Senador don Diego García y el Diputado á Cortes Sr. Conde de Romanones.

Deseamos á la feliz pareja eterna luna de miel.

La compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, ha establecido viajes de recreo todos los domingos, á partir del 4 de Abril hasta el 4 de Julio, y los días 27 de Mayo y 17 y 19 de Junio, en que se celebran las festividades de la Ascensión, Corpus Christi y San Pedro.

Los billetes de ida y vuelta de Madrid á Guadalajara cuestan 7 pesetas en 1.ª clase, 4 en 2.ª y 2.25 en 3.ª

De Madrid se vendrá á Guadalajara en el mixto de las 7 y 5 de la mañana ó en el recreo que sale de Madrid á las 9 y 5 también de la mañana.

De Guadalajara saldrá el tren especial á las 6 de la tarde y también podrá irse á Madrid con dichos billetes en el mixto de las 7 y 3 de la noche.

El recreo que sale de Madrid á las 5 y 5 de la tarde queda suprimido en los días que hay trenes especiales con las expresadas rebajas.

En la carrera de resistencia de Madrid á Guadalajara, organizada por la Unión Ciclista Comercial, y llevada á cabo el domingo, obtuvo la medalla de oro con piedras preciosas, el ciclista Sr. Almanza, que llegó el primero; el segundo D. Alfredo López; el tercero el Sr. Ferrer, y el cuarto el Sr. Lauzarot.

Otros corredores tuvieron que retirarse por haberles ocurrido percances.

Nos consta que el Presidente de la Junta provincial de Instrucción pública, ha pasado el tanto de culpa á los Tribunales ordinarios para la exacción de la multa que tenía impuesta á varios Ayuntamientos que adeudan cantidades por atenciones de segunda enseñanza, y que dentro de breve serán igualmente multados otros muchos que, olvidándose del Decreto de 19 de Abril último, tienen desatendidas tan sagradas atenciones.

Esta medida alcanza á todos los partidos judiciales.

¡Muy bien, Sr. Betegón, muy bien!

### Llamamiento de reclutas

Para nivelar la fuerza de los cuerpos de infantería, y existiendo excedentes en las demás armas, se ha dispuesto:

1.ª Los reclutas del cupo de la Península que se hallan con licencia limitada por exceso de fuerza, pertenecientes á los cuerpos de caballería, artillería, ingenieros, administración y sanidad militar, serán llamados á concentración en las capitalidades de las zonas respectivas, á las que se incorporarán el día 7 del próximo mes de Abril.

2.ª En los cuerpos montados serán dados de baja los reclutas cortos de talla, los cuales serán reemplazados y sustituidos por los reclutas llamados á concentración y que pertenecen al mismo cuerpo.

3.ª Los reclutas concentrados y los dados de baja en los cuerpos montados serán distribuidos entre los cuerpos de infantería en la forma que consideren conveniente los capitanes generales.

Por D. Julian García, vecino de Ochoa, se ha solicitado el registro de 27 pertenencias de una mina de hierro que se denomina *Madre de Dios*, y se halla en término de dicho pueblo.

En término de treinta días puede ser solicitada la plaza de Médico titular del pueblo de Utande, dotada con 150 pesetas anuales del presupuesto municipal y 175 fanegas de trigo que producen las igualas, pudiendo el agraciado contratar con los pueblos limítrofes.

El contrato empezará á regir desde el día 24 de Junio próximo.

En el vecino pueblo de Iriepal intentó poner fin á sus días el viernes pasado Antonio de las Heras suspendiéndose al efecto de una cuerda sujeta al cuello.

A las voces de la esposa é hijos acudió el vecindario y pudo evitar el suicidio.

Ha sido declarado incompatible el cargo de Secretario de Ayuntamiento con el de Agente ejecutivo.

Según noticias de buen origen, el partido liberal dinástico presentará para las elecciones de concejales en todos los distritos de esta capital candidatos de significación y arraigo y se propone llevar mayoría al Ayuntamiento.

El Alcalde de Valdelagua anuncia nuevamente la vacante de Secretario auxiliar de la Junta administrativa del agregado Pizarro y la dotación consiste en 225 pesetas anuales.

En breve se procederá á la vacunación y revacunación en el piso bajo de la Casa Consistorial, cuyas operaciones se llevarán á cabo por el cuerpo médico de Beneficencia municipal.

Ha sido propuesto para la cátedra de Historia natural del Instituto de segunda enseñanza de Linares, nuestro amigo y paisano D. Lucas Fernández Navarro, hijo del catedrático que fué de Guadalajara Sr. Fernández Abás.

Hemos tenido el gusto de saludar días pasados á nuestro querido amigo y paisano D. Benito Cervigón, Abogado del Estado en la Delegación de Hacienda de Toledo, nombrado recientemente para la de Madrid.

El Administrador subalterno de Bienes y derechos del Estado D. Francisco Martínez que ha sido del partido de Cogolludo, ha tomado posesión de igual cargo en el de Cifuentes.

Rogamos á los señores suscriptores, pocos en número, que se hallan en descubierto nos remitan antes del 7 de Abril el importe de la suscripción; pues sentiríamos vernos en la precisión de tomar medidas que molestasen á los morosos.

Mañana y pasado se verificará en Molina la comprobación anual de pesas y medidas.

La Comisión provincial ha señalado el día 24 de Abril para celebrar subasta al objeto de llevar á cabo las obras de reparación proyectadas en la Casa-Inclusa, las cuales ascienden á 3.532 pesetas.

Mañana y pasado estará abierto en la Depositaria de Hacienda el pago á las Clases pasivas que perciben directamente sus haberes; los días 3, 5 y 6 cobrarán los habilitados y apoderados y los días 7, 8 y 9 los interesados y los habilitados indistintamente.

Ha sido nombrado Juez de Instrucción y de primera instancia de Medinaceli D. Ignacio Mena, hijo político del conocido propietario de Espinosa de Henares, D. Isidoro Ternero.

Ha sido nombrado Administrador subalterno de Bienes nacionales del partido de Sacedón, nuestro apreciable amigo D. Francisco Lafuente.

El día 21 del corriente falleció en Beleña, después de larga y penosa enfermedad, el que en vida fué nuestro amigo y suscriptor, D. Felipe Alonso del Castillo.

A su esposa D.ª Antonia Garate Alonso, remitimos en estas líneas el testimonio de nuestro sincero pésame.

Mientras se celebraba misa en Anillo el domingo 28 del actual, efectuóse un hurto de esa consideración, consistente en dinero, en casa del vecino Mariano Gómez.

El autor ó autores, que se cree pen-

traron por una ventana, hasta la fecha no han sido habidos.

En los días del 25 al 26 se ha cometido un robo en el pueblo de Cañizar y casa morada de D.ª Marta Encabo, consistente en unas 50 pesetas en metálico y varios efectos. Los ladrones penetraron en la casa por el tejado, en ocasión que la dueña se hallaba ausente del pueblo.

En la presa del molino que fué de Mora, hoy de D. Vicente Sánchez, vecino de Sacedón, ha sido hallado el cadáver de un hombre, de unos cuarenta años de edad, de aspecto pobre, que envuelto en el capote y con los ojos vendados, se hallaba flotando sobre las aguas.

No ha podido ser identificado el cadáver.

El escándalo que se produjo en la mañana del lunes en la Plazuela de Santo Domingo, fué monumental.

La persistencia del Cura párroco de Cañizar, en evidenciar con sus inoportunas visitas á una honrada familia, hizo que intervinieran los guardias de orden público, y retenido le condujeran á la Inspección de vigilancia.

La indiferencia con que sin duda mira el Emmo. Arzobispo de Toledo las justificadas quejas que se le han producido por la Autoridad civil y eclesiástica, hace que dicho sacerdote con su extraña é impropiedad conducta, continúe siendo la piqueta mortificante de quienes, reconcentrados en su hogar, vienen siendo objeto de habillitas y chaquetas.

¡A qué tristes consideraciones se presta la actitud del mencionado Cura párroco!

¿Qué educación moral podrá transmitir á sus feligreses y oreyentes, el que revestido de las sagradas unciones se olvida de la encomendada misión de la cura de almas, y con sus censurables actos siembra la frialdad é incredulidad de la fe cristiana?

Por hoy nos abstenemos de otros comentarios; pero si los hechos se repiten y no se procura por quien corresponde corregir tan extraño proceder, seremos los primeros en asociarnos al sentimiento de todos los vecinos de esta culla y religiosa ciudad, que tristemente vienen siendo testigos de tan desagradables sucesos, y no solamente los ofendidos, sino que repercuten hasta en los inocentes niños, quienes inconscientemente se hacen eco y perturban su sana educación con el escándalo que producen dichas manifestaciones.

El efecto producido la noche del domingo último en el hermoso paseo de la Concordia, cuando aparecieron luciendo los cuatro arcos voltaicos allí instalados, fué maravilloso; el salón y los paseos laterales resultaron con una claridad inmensa.

La lámpara colocada en el paseo de Santo Domingo, dentro de pocos días será de 32 bujías en vez de 16 que hoy tiene, con lo cual y la ya colocada cerca de la Fuente, esta plazuela quedará bien alumbrada.

El sábado por la mañana vino á Guadalajara el Sr. Conde de Romanones y fué visitado por muchísimos amigos en su palacio de la plaza de la Cotilla.

Por la noche celebró una interesante conferencia con el Gobernador civil relacionada con el asunto que tanto viene preocupando hace meses á los Diputados provinciales.

El Sr. Conde de Romanones marchó á Madrid en el tren corto del domingo acompañando á su señora madre la Marquesa de Villamejor, que ha permanecido aquí unos días, durante los cuales ha recibido señaladas muestras de afecto, consideración y respeto.

Como consecuencia de la visita girada por los Sres. Alcalde é Ingeniero electricista, en varios puntos de la población han sido colocadas nuevas lámparas y aún se introducirán algunas reformas en el alumbrado.

Una operación acertadamente combinada por el General Sr. Hernández de Velasco, cuyos hechos de armas venimos publicando en LA CRÓNICA, ha destruido el núcleo que ha reorganizado en Pinar del Río Rius Rivera, ayudante de Maeco en la primera guerra, y hoy sucesor suyo en el generalato separatista.

El triunfo encierra grande importancia. Rius Rivera es hombre ilustrado, inteligente, valeroso, como pocos conocedor de la guerra cubana, tiene prestigio y ha conquistado fama justificada de organizador, rehaciendo las huestes de Maeco en Pinar del Río.

La derrota y prisión del importante

cabealla es en nuestro sentir el segundo golpe que recibe la rebelión separatista.

Nuestros plácemes al General de Brigada Sr. Hernández de Velasco y á los bravos soldados que le acompañan entre los cuales hay algunos hijos de Guadalajara.

### Operación de cataratas.

El reputado oculista y ex-Diputado á Cortes D. Rodolfo del Castillo, acaba de verter al castellano una interesante obra del Doctor E. Liebraich, acerca de un nuevo procedimiento de extracción de la catarata.

El Doctor Liebraich ha hallado el medio de simplificar la difícilísima operación de la catarata.

El Doctor Castillo, ha prestado un gran servicio á sus compañeros, dándoles á conocer el notable trabajo del Médico alemán, practicado por él en las clínicas de enfermedades de los ojos del Instituto de Terapéutica Operatoria, de que es Profesor, con felices resultados.

Con el título de *La Caridad*, se acaba de poner á la venta en las principales librerías de Madrid (en un tomo de 290 páginas, al precio de 1.50 pesetas,) una novela *sensacional* sobre la guerra de Cuba, original de *Canta Clara*, su cuya portada el autor, muy conocido en Guadalajara, ofrece mil pesetas al que descubra la realidad que la simboliza, de cuya crítica nos ocuparemos con la importancia que se merece. Se vende en la librería de Burgos, Mayor baja.

### CHARADA

En mi primera dos tres igual á tres dos primera. No temas; sirve la todo para amarrar á cualquiera.

NARCOCIA.

Solución á la del núm. 939: CA-SI-MI-BO.

Han remitido la solución exacta D. Antonio Gómez, *Antantino*, D. Narciso Moreno, D. Vicente Erayalar y D. Ángel Rico, de Guadalajara; la Sta. Luisa Gómez, de Cañizar; D. Mateo Monge, de Tomelloso; D. Marcelino Navas, de Fuencomilán; D. José Duaso de Brihuega; D. Nicasio de San Ildefonso, de Gualda; D. Jenaro López, de H. rreh; don Guillermo Biscoo, de Anñón; D. José Moreno, de Torremochuela y D. Severiano Pereda, de El Casar.

PRIMER ANIVERSARIO  
EL SEÑOR  
**D. Francisco Rios Olmo**  
FALLECIÓ EN ESTA CIUDAD  
EL 3 DE ABRIL DE 1896.  
R. I. P.

Todas las misas que se celebran en dicho día en las iglesias y conventos de esta capital, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

Su desconsolada esposa D.ª Martina Formosa, ruega á sus amigos le encomienden á Dios.  
No se reparten exequias.

### COLEGIO DE HUÉRFANOS DE LA GUERRA

El Director accidental de este Colegio, autorizado por el art. 178 del Reglamento aprobado por Real orden de 22 de Enero último, admite proposiciones para la adquisición del calzado que necesitan los Alumnos y composturas del mismo, mediante las condiciones que se expresan en el pliego que se halla de manifiesto en la oficina del Deball.

Dichas proposiciones pueden entregarse en la citada oficina hasta las doce de la mañana del 10 del próximo mes de Abril, en cuyo día y hora tendrá lugar la apertura de pliegos para que sean examinados por la Junta de profesores.

Guadalajara 14 de Marzo de 1897.—  
El 2.º Jefe accidental, Alfredo Camino.

Imprenta provincial.

# EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS



NE MANDADO POR AIBAF POCO ME RESTA SUPRIR

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando ó iracundo. La causa de todos estos males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno, usando el

## AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES Y FABIA, farmacéutico premiado, de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento. De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia.

EN GUADALAJARA:  
Droguería de D. Agapito Núñez.—Mayor alta, 9  
2 PESETAS EL BOTE —P.

## CARABAÑA

### INTERESA Á TODOS SABER

- 1.º Que no existen otras aguas sulfuradas sódicas que las de Carabaña.
- 2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de Carabaña, y que es de origen volcánico.
- 3.º Que los demás llamados manantiales, son solamente aguas recogidas en hondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salitrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.
- 4.º Que en el manantial de Carabaña todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son *Purgantes, Desurativas, Antibiliosas, antihépticas, Antiscrofulosy Antisifilíticas*.—Declaradas por la ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda la economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

### La salud del cuerpo interior y exterior

Opinión favorable médica universal, con treinta grandes premios, 16 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se vende en todas las farmacias y droguerías de España y colonias, Europa, Asia, África, América y Oceanía.

Depósito general por mayor, R. J. Chavarri  
87, Atocha, 87, Madrid. —P—

# TOS

EL REMEDIO MAS SEGURO, EFICAZ, cómodo y agradable para curar la TOS, son las

## PASTILLAS del Dr. ANDREU

casí siempre desaparece la TOS al concluir la 1.ª caja

PIDANSE EN TODAS LAS FARMACIAS

# TOS

## CASA DE SALUD "SAN JOSÉ"

Velazquez, 89, esquina á Diego de León, Madrid.

Esta casa está montada con arreglo á los últimos adelantos de la ciencia. Las enfermedades tanto médicas como quirúrgicas se tratan por especialistas que han practicado largo tiempo en Alemania. Los tratamientos se hacen del mismo modo que en dicho país. Consultas en la misma casa: martes, jueves y sábados, de 10 á 12. Los precios son económicos. Para más detalles dirigir la correspondencia al Administrador.

—10, 17, 24, 30

## FARMACIA de J. MEDRANO

43, Mayor alta, 43  
GUADALAJARA

### Pectoral

#### Zumo de las Pampas

Específico el más eficaz de los conocidos hasta el día para combatir todas las afecciones de las vías respiratorias. Tos, asma, tisis cagaluche; tos convulsiva (ferina), ronquera, etc., etc.

La composición exclusivamente vegetal, inofensiva en un todo, está hecha de plantas de origen americano.

Precio del frasco, 2 pesetas

#### Vino de peptona

El más excelente para reponer fuerzas en enfermos convalecientes.

Precio botella, 3 pesetas

#### Vino peptona ferruginoso

El mejor para reponer sangre perdida en el organismo.

Precio botella, 3'50 pesetas.

## TODO GUADALAJARA LO DICE y es verdad,

PARA VENDEL BARATO LA CASA DE

## MIGUEL GOMEZ

50, Mayor Alta, 50.

Inmenso surtido en géneros para la presente estación.

Lanas para vestidos de señoras, desde 50 céntimos vara.

Franjales algodón, clases buenas, desde 30 cts. vara.

Pana superior, desde 1,50 pesetas vara.

Chalecos de Bayona, para señora, desde 2 pesetas.

Chalecos de Bayona, para caballero, desde 2,25 pesetas.

Pañuelos abrigo, novedad, desde 2,50 pesetas.

Tapabocas de lana, desde 2 pesetas.

Camisetas para caballero, desde 0,60 id.

Calcetines para caballero, desde 0,25 id.

Medias para señoras y niños, desde 0,25 id.

Corsets para señora, desde 1,25 id.

Camisas con buen bordado, para señora, desde 2 pesetas. Camisas, desde 1,25 idem.

Enaguas, desde 2,50 id.

Camisas planchadas para caballero, desde 2,50 id.

Camisas satén y franela, para caballero, desde 3,50 id.

Mantas de Palencia, desde 2,50 id.

Sábanas de un ancho, desde 2,50 id.

Batambres, guantes, mitones, fajas, puntillas, cintas de seda y otros muchos artículos imposibles de enumerar.

Grandes rebajas en precios por fin de estación.

Compra y venta de toda clase de saldos.—Esta casa es la que vende más barato en su clase. —P—

## Consultorio Médico-Quirúrgico Internacional

MADRID, ARENAL, 1. TELÉFONO 783, MADRID

### GUARDIA MEDICA PERMANENTE

Dirigido por ocho médicos especialistas de diferentes naciones, D.ª Aurelia Gavarruti, especialista en las enfermedades de la matriz, y un dentista.

Especialidades de este Centro. Inhalaciones de ozono, obtenidas por procedimientos puramente físicos, únicos aparatos en España para el asma, la clorosis, anemia y debilidad.

Inhalaciones ozonizadas de guayacol, creosota y yodoformo para el tratamiento de las enfermedades de la laringe y pulmones, bronquitis, laringitis catarral y granulosa y tuberculosis laringe pulmonar. Vaporarios especiales para las enfermedades de la garganta, nariz, oídos y cuero cabelludo. Rectricidad estática, farrásica y dinámica para las enfermedades nerviosas (parálisis), síncras invertidas de la matriz, úlcera redonda del estómago, dispepsia atónica, tumores, infartos, artritis y reumatismo. Baño eléctrico para las enfermedades medulares. Aparatos para Ozono, de 10 á 50 pesetas.

### MALES DE LA VEJIGA DE LA OBINA

Curación pronta y radical con el empleo de las corrientes continuas para los catarros crónicos de la vejiga, afecciones de la próstata, espermatorrea, debilidad genital, orina con posos, incontinencia, etcétera.

Tratamiento y curación pronta, segura y radical de las enfermedades sifilíticas y venéreas.

Consultorio Médico-Internacional, Arrenal, 1

Jugos orgánicos brown y segundarios, testicular de sustancia gris y de la glándula tiroidea para combatir la ataxia, la neurastenia, melitosis, debilidad, tuberculosis. Tubos de 3 c. c. 5 pesetas.

Pildoras antiepilepticas faldemann para la epilepsia, eclampsia, baile de San Vito, mal de corazón; 8 pesetas caja.

Gotas antihistéricas faldemann para el histerismo, aura epiléptica, bolo histérico, convulsiones, etc., 5 pesetas frasco. Van por correo

## CLINICA DENTAL

### DEL CONSULTORIO MEDICO INTERNACIONAL

Dos patentes de invención por veinte años, para las dentaduras de níquel y de aluminio dorado, las más higiénicas, cómodas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo), desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes), desde 10. En oro desde 20. Dentaduras completas en caucho, 100; sistema antiguo en níquel ó aluminio desde 200; en oro desde 500. Empastes desde 5; amalgamaciones desde 10; eradicaciones desde 20.

Mento-Piétrina.—Excelente elixir para quitar el dolor de muelas; fortalecer los dientes movidizos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el bacheo de los niños.

Coralina.—Polvo de Coral esterilizado; recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruir el sarro y devolver su blancura primitiva. Precio 2 pts. frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo.

Horas de consulta: de 9 de la mañana á 7 de la tarde; de 9 á 10 y media gratis á los pobres.

Se consulta por carta. —P—

## MADRID, ARENAL, 1

### GUARDIA MEDICA PERMANENTE

## DROGUERIA Y FARMACIA DE AGAPITO NUÑEZ GIL

Mayor alta, número 7.—Guadalajara

En este antiguo establecimiento se encuentra un buen surtido en específicos, jabones de olor de muy buenas clases, pinturas, etc.

La Harina lacteada Nestlé está recomendada desde hace más de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MEDICAS de TODOS LOS PAISES. Es el alimento más generalizado y más apropiado para los niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO

La Harina lacteada Nestlé contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé es de muy fácil digestión.

La Harina lacteada Nestlé evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé es de una preparación fácil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé reemplaza ventajosamente la leche materna cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.

De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

Para pedidos dirigirse á la Sra. V. una de D. Esteban Romero, 2-1 en Jofre de la Frontera, único Agente en toda España.

## MORRHUOL

CÁPSULAS EUPEPTICAS

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1889.

EL MORRHUOL contiene todos los principios activos del aceite de hígado de bacalao y obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados prácticos en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y sudoso, raquitismo, acroclúsula, anemias, y estado caquéctico en general.

A 10 reales frasco — 12 frascos 86 reales

DE VENTA: Farmacia del autor, PLAZA DEL PINO, NÚM. 6 — BARCELONA y principales farmacias de España y América

## STURGESS Y FOLEY

ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGESS

ALCALA, 52 | AGUA DE BECOLETOS, VALLADOLID

Arados, Gradas, Escarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.

ESTAN DE VENTA:

En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.— En Yanguera, únicamente con D. Fermín Fenies.— En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.— En Asuque, únicamente con D. Simón Lafón.— En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.— En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña.— En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López.

P-4-3